

J. Sebastian y Gavín
81-7 A = N 2

643

Ca 2523

Relación de la fistula de ano
con la tuberculosis pulmo

mar

Discurso para optar el gra-
do de Doctor en Medicina
y Cirugía



Por el licenciado

José Sebastián y Gavín
1882



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315390640

b 18467374

i 25450438

Relación de la fistula
de ano con la tuberculosis
pulmonar





Muy Ilustre Sr.:

Multitud de puntos se hallan en las asignaturas todas que constituyen los estudios medicos, dignos por todos conceptos de exposicion varonada de los mismos, tanto por su vital interes practico cuando por su transcendencia teorica, agranel encuentranse en nuestra ciencia temas para un trabajo de esta índole, pero

la misma amplia libertad de elección que el alumno tiene, es un nuevo motivo de confusión para mi inteligencia no habituada a esta clase de trabajos.

En la incertidumbre, dudaba si elegir un asunto medico puro, si otros de patología externa, en ambos asignaturas me encontraba con temor de dificil desarrollo, dados mis escasos conocimientos que no son lo suficientemente extensos para modelar un trabajo de este género; de tal manera que fuere en cierto modo digno de la sabiduría del tribunal que le ha de juzgar.

Solo puer por cumplir con

un deber inmenso que me obliga a presentar esta memoria y confiando, teniendo segura la benevolencia de los jueces, puer siempre el sabio pue mas que justiciero indultante, es por lo que me decidí a hacer algunas breves consideraciones y ver de relacionar la fistula de ans con la tuberculosis. No me se oculta lo dificil de mi empresa, lo espinoso del asunto, dificultades y espinas que tal vez no pueda salvar, mas ello no ha de ser por falta, por escasez de voluntad, culparse solo a la premura del tiempo, primero, pero mas que a nada a la

falta en mi, de fundamentos científicos lo bastante sólidos para sobre ellos construir nada estable.

Imitil eres encarecer la importancia del asunto, pues salvo de todas las naciones dedicandose afanosos a los estudios medicos, no han podido aun con exactitud marcar de que manera ni por que los patologicos, señalan dos entidades morboras tan distintas al parecer acercandose tal vez solo, por su patogenia segun unos, otros tanto esto niegan, no concediendo que el mismo terreno, abonado

por la mineria organica, sea donde fructifiquen, en un extremo la fisura, en el otro el tuberculo.

Si como se ve en teoria reviste importancia suma este asunto, ya que solo sea porque la ciencia no ha dicho aun sobre él la ultima palabra; en la practica sube de punto su interés hasta tal extremo que medicos distinguidos, duclan muchas veces y con fundado motivo al llegar al tratamiento de un tuberculoso, tisico tal vez, que como complicacion y para agravar mas su enfermiento, como si la naturaleza se complaciere en tortu-

rar y atormentar aquel organismo que se va; presente una fístula de año.

Como se comprende no es que yo con mi trabajo pretendá devaneer tales dudas, si no tan solo marcar en que caso à mi entender, impide intervenir en la dolencia del año, sin peligro de la pulmonar y cuando por inutil ya que no por perjudicial debe abandonarse à las fuerzas salas de la naturaleza la curación ó persistencia de fistula, reduciéndolas en tal caso à apuntalar tan solo por medio de recursos higienicos

aqueles edificios orgánicos que se está demoranando por falta de vida, no ya solo en el pulmón y recto, sino en las celulas todas que su organismo componen.

Demostrado ya el interés tanto teórico como práctico del punto en cuestión, pasare à esplanarle, no obviandomo ver de hablar, ademas de las relaciones intimas de causalidad y coexistencia que estos dos procesos, diferentes en la forma pero iguales en el fondo tienen, de la patogenia y tratamiento separado de ambos.

La mayor parte los que

sobre fistulas han escrito, han expresado siempre la opinion de que en los tisicos no debian operarse aquella, pues de hacerlo no curaria la herida y se abrevia si acorta la vida del enfermo. Algunos hombres eminentes creen en efecto que la fistula tiene el poder de detener o retardar al menos, los progresos de la neuropatia tuberculosa, condonando por lo tanto toda operacion. Otras autoridades tambien en la ciencia en general y en los estudios sobre el tuberculosis en particular, entre ellos Louis y Andral han dicho que

no era frecuente la coexistencia de la fistula y la tuberculosis, que no era facil la asociacion de estas dos enfermedades, al efecto expone Andral una estadistica suya, en la que se ve de 800 tisicos, no aparecer mas que uno con fistula de ano.

Louis por su parte dice que la ulceracion tuberculosa frecuente en el intestino delgado, es muy rara en el colon y recto.

Allingham defiende por el contrario y prueba con estadisticas sacadas del Hospital de S. Marcos en Londres que el veinte por cien de los tuberculosos tienen

física de años, y dice que si Louis y Andral no han obtenido tal resultado, es porque ellos se dedicaron a tratar tuberculosos y pocas veces estos se quejan de la enfermedad del recto, que para ellos no reviste importancia, si intensos dolores no les recuerdan su existencia; el pecho absorbe toda la atención del enfermo y todos los deseos del médico. Afirma el citado médico inglés, que únicamente estando al frente de un hospital donde se albergan enfermos del recto, que es como el ha hecho su estadística,

entonces se observa sin ninguna duda la frecuencia con que en estos últimos enfermos se encuentran affectiones pulmonares de origen tuberculoso.

Es lo cierto que olvidando por un instante, de datos estadísticos tan contradictorios, y no dandoles mas que el escaso valor que en medicina merecen, especialmente cuando como en este caso nada nos dicen, se comprende tenga razón Allingham sobre Louis y Andral como procurarse probar al hablar de la patogenia.

En efecto: si puede demo-

trarse que el tuberculo no tiene la fistula ya por ser tal, si no tan solo por estar en disposicion de tubercularse, como indicando que las mismas causas que engendran en el pulmón el tuberculo, hacen aparecer en el recto el flemón primero, el abceso luego y la fistula por ultimo, no quedara duda que si iguales causas dan siempre las mismas efectos, y ambas a dos enfermedades son hijas de identica predisicion no debe extrañar que juntas las veamos actuar en igual proceso patologico y digo el mis-

mo, porque yo entiendo no ser distinta la causa generadora de la localizacion del tuberculo en el pulmón, y la aparicion de la fistula en el recto.

Veanoslo: los precios admitir que el tuberculososo es, por razan de un mal estado general hereditario ó adquirido, que este deterioro organico, esta falta de energia vital, esta miseria de la economia, es causa determinante y predispone a enfermedades, que todas ellas llevan el sello que les imprime la causa productora, son por lo tanto elllas, pobres, rachiticas y miserables como revertidas todos

de croniciidad; ademas pues del tuberculo genuina representacion de tal estado, encontramos como procediendo a tal ver siriendole de re-cula, catarrros de diferentes mucosas, gléndoles del tejido celular subyacente, abscessos del mismo y fistulas de ambos; sin que sea preciso aiguar a estas afecções un origen tuberculoso. Accidentes son estos todos, en el tuberculo mismo, que nos indican que nos marcan y muestran la expresion fenomenal realizada en puntos muy diversos y bajo formas distintas de un solo estado vivido del organismo.

Ahora bien: si la fistula de ano es frecuente en la tisis pulmonar, es porque la tisis es tambien, la forma mas frecuente, acentuada y preexistente del mal estado gral primario, fundamental inicial. En otros terminos; y como al principio enuncie, no se tiene una fistula de ano por ser tuberculoso, si no porque se esta en disposicion de serlo.

El encrojelismo pues, como entidad morbosa particular, el raquitismo y otras dolencias generales totius sustanciae que pudiera enumerar, constituyen campo abonadísimo, fertil, para la aparicion en él, tanto de la fistula como de la tisis.

De tal manera que parodian-
do á Peter, bien pudieramos
decir de la manera elocuente
y concisa como el solo sabe
hacer; que; todo lo que tiende
á debilitar es causa predisposi-
tiva, remota, ligada, de fis-
tula de ano, y todo lo que di-
bilita es causa ocasional, pro-
xima, cercana de la misma
enfermedad.

Entiendase, y ello es muy im-
portante, que me refiero al
flemon anal ó fistula espontáneos, intrínsecos, que sobreve-
nen por causa del organismo
mismo, por causas somáticas,
individuales y de ningún mo-
do á la fistula ó flemon anal,
de origen extrínseco, consecutivos

por ejemplo, al traumatismo
ó la pederastia, los que diferen-
tes como son de los primeros,
curan por lo regular facilmen-
te y son consecuencia ulterior.

Pentada ya la analogia, y
mas que analogia, identi-
dad de causalidad, de fistula
y tuberculos; dire que habido
autores, que han defendido,
yendo mas lejos que nosotros,
no ya la coexistencia de ambos
procesos, la relacion de causa
y tiempo, sino la igualdad de
naturaleza de ambos, es decir;
han dicho que la fistula
era tuberculosa. Esto ni lo
confirma la experienzia,
ni lo sanciona la teoria.

No esta conforme con

la observacion, pues la ulceracion tuberculosa aunque comun en el intestino delgado, de los sujetos jovenes, es rara en el adulto y rariissima en las dos edades, su localizacion en el recto, Mas bien venne ulceras rectales, pero no tuberculosas, en individuos que presentan los signos evidentes del encrojulismo, tales como ganglios infantados abiertos antiguos del cuello &..

Digo que la teoria no esta conforme, ni lo sanciona, que la fistula anal sea en el tisico tuberculosa, porque donde tenia que estar situado en tal caso el tuber-

culo hipotetico y protopatico? En la piel; seguramente que no. En la mucosa rectal? Nunca la autopsia ha demostrado indicios de ello. No podria estar mas que en el tejido celular subcutaneo. Pero se ha visto alguna vez en tal tejido localizarse el tuberculo jamas. Se trata por lo tanto de una afecion flegmonosa, que aun cuando coincide y debe coincidir, por identidad de causa con el tuberculo, no es el tuberculo mismo.

Yo entiendo que la manera de fraguarase en el tisico, el proceso inflamatorio, que ha de dar mas tarde, mu-

gar à flemón abceso ó fistula en el recto, y tal vez a las tres enfermedades juntas, es la siguiente: principia por la fision del tejido celular submucoso rectal, de este modo se forma un pequeño abceso, que por la flacidez propia en estos individuos, de sus mucosas y poca resistencia orgánica de toda su economía, con marcada tendencia en los mismos de terminar todas las flemasias por supuración, atravesando pronto la esterilidad de pus, el intestino y se abre camino al exterior por un orificio ancho, y de bordes irregulares, característicos.

Los enfermos de esta clase están por lo gral débiles y mal alimentados, como todo tísico, apenas tienen fuerzas para rechazar las causas de debilitación, una flegmnia que en cualquier individuo robusto, terminaría por resolverse, da en ellos lugar a la producción de numerosas celulas caducas, que rápidamente se convierten, fisionandose, pues su vida es corta y fugaz, en colección purulenta, sobre todo en los tejidos laxos como este. Es probable que la falta de grasa, hija de la emaciación tísica en la zona isquio-rectal y en sus inmediaciones, predisponga a

la formacion del abceso inicial como generador en este sitio.

Las venas por su parte, tienen que soportar una columna sanguinea considerable, y si el organismo en conjunto, se resiente de falta de vida en estos enfermos, las trivicas vasculares adolecen tambien de la misma miseria vital, no pueden con la facilidad ordinaria, y con el desembarazo fisiologico, vencer cual tienen por oficio gracias a su tejido muscular y elastico relajados tambien, las leyes de la gravedad en la sangre; y las congestiones locales, por simple existir, por dificultad circula-

toria, han de esayugos como es natural, a la aparicion de todas estas inflamaciones, que pudieramos llamar faribas y que terminaran indudablemente por un trayecto fistuloso.

Yo creo que bastan todas estas causas generales, para explicar el fenomeno, para darnos cuenta del hecho, sin que haya necesidad de acudir, de atribuirlo a la existencia de depositos tuberculosos.

Penaremos ahora alguna de las particularidades de estas fistulas, en los sujetos predisuestos a la tisis o tisis ya, que importa conocer

y que las distinguen.

Tienen ante todo disposición a despegar la piel y la membrana mucosa, con notable rapidez, pero no producen senos profundos.

El orificio interno es casi siempre ancho y está muy abierto; pasando un dedo por el intestino, puede apreciarse perfectamente y recorrerse, que es a veces tan ancho como una pera.

El orificio externo es también con frecuencia, ancho y como picoteado, nunca redondeado: tiene una forma irregular: la piel inmediata es livida y pendula: si se pasa el estilete por el orificio

se puede parecerle por el rededor en una superficie de mas de una pulgada, y a menudo la piel es tan delgada que a través de ella puede verse el estilete.

No se presenta bajo este aspecto el orificio externo de las fistulas en los sujetos sanos y robustos, pues en estos el orificio es pequeño y saliente, y la piel no está desprendida de los tejidos subyacentes.

El flujo es seroso, grumoso, rara vez verdaderamente purulento.

Los espasmos musculares son casi invariablemente muy débiles. Si se introduce el dedo en el intestino a-

penar se nota resistencia, lo cual es a juicio nuestro, un signo muy importante de debilidad constitucional, del que puede sacarse la siguiente deducción práctica: cuando se opere a un enfermo que tenga predisposición a la tisis, debe abrarse lo menos posible, sobre los espárteres muculares en particular sobre el interno. Si se acorta extensamente el espártex, habrá gran peligro de ver sobrevenir la incontinencia de las materias fecales.

Si en un enfermo, aparecen de un modo bien ma-

nifiesto alguna de estas particularidades, debe sospecharse de su salud: si las presenta todas ó al menos varias, las sospechas son mayores debe abrarse en armonía con lo que ellas dicen.

Aun cuando de una manera imperfecta queda ya como bosquejado y en boceto, el primer punto de los dos en que dividi la memoria. La patogenia de la fistula rectal que pudieramos llamar hidropatica, pues su aparición no es debida a causa local de ningún género ni dependiente de traumatismo en la parte sino que obedece su localización en el ano, á un

mal estado gráv del organismo entero à una cañ anisnergia completa, la patogenia repetido de esta clase de fistulas, he procurado explicarla à mí mismo, fundandome en datos de anatomia morbida, datos experimentales, y en deducciones, en razonamientos de anatomica y fisiologia normal, datos teóricos y he intentado así mismo relacionar el nacimiento, desarrollo y marcha de tal afecion quirúrgica, con la aparicion y curso de otra medica por excelencia, la tuberculosis pulmonar, he procurado ver de hallar los intimos lazos, la estrecha union causal, que à dos al parecer

tan distintas enfermedades, unen y ligan. Si la patogenia, si la manera de generacion especial de ambas dolencias es la misma, pues las dos son expresion genuina, representacion fiel de estos despojadores organicos los demás elementos morbosos que constituyen juntos, el proceso patologico completo, no han de ser por cierto independientes y no me ocupare del cuadro sintomatico de la fistula, en sus relaciones con el conjunto sindromico del tuberculo, ni de la patoscronia de ambas, por mas que en ellos encontraramos puntos mil en que convergen; pues queriendo revestir esta memoria como al principio

dicia, de un carácter esencialmente práctico, y prometido por lo tanto no estudiar, sino la patogenia y tratamiento sobre todo la primera y fin el segundo de la medicina; procurare para no separarme de la marcha que me he propuesto seguir, ver ahora el modo y manera de tratar la fistula en un tuberculoso, es decir intentar investigar, si la persistencia o desaparición de la enfermedad del ano, influye en el curso, acelerando o retardando los progresos de la pulmonar, y de ser esto cierto, como ello sucede.

Antes de entrar de lleno en la cuestión, permitáreme

esponer aunque suscitamente, como han pensado y piensan sobre este punto, eminentes cirujanos que se han ocupado de la operación de la fistula en los tisicos. El Dr Bushe de America, en su excelente tratado, hace la siguiente observación: "Es evidente que gran numero de fistulas, están bajo la dependencia de una afecion pulmonar, por lo cual no deben operarse, puesto que su curacion aumentara los desordenes pulmonares y abreviaria la existencia."

El Dr Guain dice: "Si hay síntomas de afecion tuberculosa de los pulmones, no es permitido operar las fistulas."

El Dr. Lurking no expresa su opinion sobre la oportunidad de la operacion, aunque observa la frecuente coincidencia de ambas enfermedades.

El Dr. Brichsen, en su "Tratado de Cirugia", se opone á la operacion, salvo en algunos casos determinados.

En el "Tratado de Cirugia" también del Dr. Holmes esta juzgada del siguiente modo esta cuestión: "Si se opera una fistula en un tisus, no curara la herida en la mayor parte de los casos".

El Dr. Miller dice: "En los casos de tisis, es muy probable que no cure la herida, y aun suponiendo que curara, el

resultado sera siempre muy perjudicial al organismo, y la affection pulmonar adquiriria nuevo incremento; á falta del emuntorio que daba salida á los productos purulentos."

El Dr. Thompson cree que la asociacion de la fistula en la tisis, retarda al parecer los progresos de esta ultima enfermedad, obrando como derivativo.

Igual diversidad de opiniones existen en Francia.

El Dr. Gosselin proscribe formalmente la intervencion quirurgica, si el sujetos presenta signos evidentes de tisis y sobre todo de excavaciones pulmonares, no solo añade agravia la

tisis la operacion, sino que seria inutil y las fuerzas del paciente no serian bastante sin duda, para obtener la cicatrizacion.

El Dr Pidoux considera a la fistula como un exotorio util, cuya supresion podria exacerbar la afecion pulmonar.

Por ultimo el Dr Massaignac profesa la opinion diametralmente opuesta, "La tisis en vez de ser una contra-indicacion para la operacion de la fistula de ano, reclama muy imperiosamente la intervencion quirurgica".

Los que consideran que toda causa de debilidad predisponde a la tisis, y agrava la situacion

de los enfermos, pensaran como nosotros, que nunca sera demasiado pronto para cerrar un foco de los de supuracion y de extension.

Por nuestra parte y desconfiandos de toda idea preconcebida que pudiera inspirarnos cualquier de los autores antes citados diremos; que en presencia de opiniones tan divergentes, expresadas por hombres de reconocida autoridad y de gran practica sobre la enfermedad que nos ocupa, titubeamos en verdad, en tomar parte en esta cuestion pero por otro lado ninguna consideracion debe impedirnos, el averiguar

con cuidado en que esta basa
da tal opinion y punto que
la ocasion se presenta, ver si
esta fundada en la experien-
cia razonada. Hemos creido
siempre que una idea uni-
versalmente aceptada, aun-
que sea quizá exagerada o
falsa, tiene gran parte de
verdad que conserva desde
su origen, pero al mismo
tiempo entiendo que no hay
nada tan propio para pro-
pagar el error y matar el
espíritu critico, como la be-
nevolta aquiescencia a lo
que pudiera llamarse vul-
garas, universales creencias.

Nadie duda que seria
una verdadera crueldad

y un padecer sin resultado nin-
guno práctico ni beneficioso si
no por el contrario, perjudicial,
inutil; el hacer cuadrigua ope-
racion y entre otros la de la
fistula, por inofensiva que en
si ella sea en un tisico avan-
zado y cuando apenas le que-
da, si no detritus pulmonar
inecto ya, para proporcionar
a su economía hambrienta
de oxigeno, la cantidad de es-
te combustible que necesita,
solo puede ya, en sus redu-
cidas venas pulmonares
caber la cantidad de gas su-
ficiente para vivir muri-
endo. En tal caso no ya la ra-
zon medica, no ya un criti-
co práctico, sino el sentido

común tan solo condena las operaciones en caí cadáveres.

Pero de esto a proscribir en todo y por todo la operación de la fistula en los tuberculosos hay una inmensa distancia. Estoy seguro que hay muchos sujetos, que porque se les ha dicho que estaban tisicos, no han hecho nada para curar su fistula y han arrastrado una vida mucho mas triste, penosa y desesperada que lo hubiera sido, si se hubiere hecho la operación de un modo conveniente.

Ahora bien, ¿Conviene curar un abceso de la margen del ano, ó impedir que se haga

fistuloso un individuo amenazado de tuberculosis; debe operarse y tratar de curar la fistula de ano en un tuberculosos? Debemos dejar que se haga fistuloso, toda vez que la fistula puede ser una especie de exotorio natural ó un fenómeno derivativo ó compensador?

El abceso de la margen del ano, debe someterse a tratamiento, pero si el sujeto es linfático eropuloso, ó tal vez reabido en el testamento orgánico de sus padres alguna mancha tuberculosa, en tal caso conviene hacer algunas reservas e indicar a la familia la posibilidad de la tuberculosis ulterior; entiéndase

bien que no dije consecutiva. Además deben tomarse precauciones, establecer por algún tiempo un exutorio en el brazo, vejigatorio o canticos, una redal; que obre a la vez como agente revulsivo substitutivo y compensador del mal espontaneo. En todo caso importa redoblar el celo bajo el punto de vista de las precauciones higiénicas.

¿Debemos dejar sin operación la fistula de ano, en un individuo amenazado de tuberculosos y con mas varon en un tuberculoso? Una varon al parecer baladí hay, una circunstancia existe, que nos obliga a ver a intervenir

de una manera activa y quirúrgica en la fistula de los tisicos; y es el declinamiento moral que producen las afecciones de los órganos genitales y adyacentes, especialmente las del recto. Con frecuencia piensa y preocupa mas a el enfermo su fistula, que lo que el llama su tosecilla y se desanima, abate y desespera, cuando se le dice como es frecuente, que nada se le puede hacer para curarla; seguros estamos de que no hay causa mas fecunda en efecto, ni motivo que mas favorezca la aparición primero, y el progresivo desarrollo, rápido casi siempre de la tisis, como las preocupa-

iones morales deprimenti, el desaliento melancolia, la tristeza y la desesperacion.

No puede à la pregunta otras hecha darse solucion gral; depende su contestacion de circunstancias somaticas, individuales, que necesariamente han de influir en nuestro animo, para decidirnos à intentar ó no la operacion. No se tratan pulmonias si no pulmoniacos dijo ya Peter, y este aforismo medico tan sabio y practico, tiene aqui su mas perfecta aplicacion, tampoco nosotros hemos de ver ni fistulas, ni tuberculos, sino fistulosos y tu-

berculosis; ahi pues si la fistula es de mediana importancia, de fecha reciente, supura poco, no habiendo llegado à constituir habito morboso en el organismo, se le puede operar, pero cuando de establecer al menos por algun tiempo, un exerto-rio de precaucion.

Si por el contrario faltan las condiciones que acabo de mencionar y la fistula data de algun tiempo, creo con Monneret que es mejor respetada.

En fin, si es muy profunda, muy dolorosa y supura abundante, es necesario operarla aunque sea en un tuberculo, porque es para el enfermo una causa de debilita-

ción, que conviene suprimir.

Las precauciones que deben tomarse, están en proporción de la gravedad y antigüedad de la fistula, quiero decir; que en este caso el exceso de precaución, es en extremo necesario. Esta es la práctica que sigue Velpuan el cual colocaba un caustico en el brazo, ó debajo de la clavícula, y nada mas médico ni mas sabio. Por haber operado en semejantes circunstancias, descuidando precauciones tan indispensables, es por lo que han tenido que arrepentirse algunos profesores.

A la verdad, la curación radical de la fistula de ano

no va seguida constantemente de las desplorables catástrofes, que Gosselin señala para algunos de sus casos prácticos, y por lo que tan distinguido cirujano, se muestra refractario a la operación; pues de ser así el asunto se habría esclarecido y no habría lugar a discusiones. En esto sucede como en otros en otros malos resultados terapéuticos, que no son evidentes si no en ciertos casos siniestramente engañosos, por la rapidez como por la gravedad de las consecuencias. Estos dolores, cruelmente demostrativos prueban lo bastante.

Después haber establecido claramente al emperar este tra-

bajo, que no se vuelve el individuo tuberculoso porque haya sido operada la fistula, sino que la supresion de tal enfermedad ha impreso un impulso mas ó menos rapido á la tubercularizacion, hasta entonces en potencia ó en acto. La supresion de la fistula no ha engendrado en determinado individuo los tuberculos, sino que el tenia simultaneamente granulaciones pulmonares latentes, y fistula anal evidente una y otra por ser débil y de mala rara. De tal modo, que una vez suprimida la hiperemia anal habitual

constante, cronica en una persona, la plision si ha encaminado á los pulmones tuberculosos, hacia el punto donde habia una epina mortifica, hacia la parte de menor resistencia.

Ahi es que, la funcion morbosas fistula, no puede suprimirse sin un daño, por que tiene probabilidades de ser reemplazada por otra funcion morbosas diferente, situada en organo mas noble en realidad, mas importante para el organismo, en este caso y dada las excepcionales circunstancias, en que se encuentra el pulmon, el sera el ofendido.

lo necesario comprender, que hay en esto á la vez una funcion morbosa y un habito igualmente morboso, y es doblemente peligroso suprimir la una suprimiendo el otro. A obiar tales inconvenientes, tiende el establecimiento del exutorio que coadyuba á evitar que de una manera tan repentina, desaparezcan habitos morbosos inverterados, de economias ya débiles, pobres y enfermas.

Yo entiendo que una enfermedad cronica local, se ha tornado funcion y habito, cuando su desaparicion momentanea, coincide con

un trastorno marcado del organismo, cuando su reaparicion trae consigo, la vuelta al status quo.

Lo que demuestra que la salud gral se arregla y ajusta á la existencia de la enfermedad local cronica constituida así en funcion integrante de la economia.

No es esto nuevo; ya el anciano de los enanos de sus celebres aforismos n° 12, sec. 6º, dice "Si en los sujetos á quienes se curan hemorroides antiguas (fijemos bien, antiguas) no se deja una es de temer sobrevengan hidropesias ó tisis." Puede parecer que casi quinientos años antes de jesucristo, se

tema ya como causa engendradora de tisis, si no lo que aquí discutimos la supresión de la fistula; una cosa parecida, la curación de la hemorróide; y aun cuando Hipocrates no hablo ni dijo que esto pudiera ser por supresión de hábitos, por desaparición de costumbre malsana constituida ya en función patológica, es probable se le ocurriese lo mismo; y que esto, circunscindiéndonos a nuestro trabajo, à la generación del tuberculo, solo podía suceder en individuos ya tuberculosos, ó dispuestos a tubercularse.

Invoquemos como ejemplo, el

catarro seco de Laennec es decir, la hiperemia crónica de la mucosa faringo-laringea con hipertrofia consecutiva de las glandulas, y secreción exagerada habitual todo perfectamente compatible con la salud. Cada mañana, poco después de abandonar el lecho el individuo atacarrado, como Laennec lo describe, tiene el hern de los ingleses tosiéndola consecuencia de un coquillo especial y propio, que el moco depositado durante la noche en su mucosa faringo-laringea provoca; dando lugar por ende à que las raízillas terminales de los nervios que por esta region serpentean, reaccionen estremeciéndose, y por acto reflejo hacen aparecer la tos, para

expulsar el cuerpo extraño que allí estorbaba. Tal es la tesis del fumador, lo mismo que el bebedor propia propia del catarro seco de Laennec que se exterioriza y corrige por espulos perdidos, mas ó menos abundantes, pero siempre inscantes.

Ahora bien; sobreviene un desorden en la salud gral de un individuo, de tal manera aca-
tarrado, por una falta en el
regimen ó un trabajo excesivo;
mas á un; es enimiente, le ama-
ga, le acosa muy de cerca una
enfermedad, ésta cae ya dentro
del terreno patológico; y acto
continuo hay supresion ó dis-
minucion notableísima al meno
del flujo habitual que no reapa-

rece hasta volver la salud rela-
tiva anterior, de que viene ha-
cer el indicio y la confirmacion.

Entiendase bien; que no es la
cantidad de pus segregado por
un exotorio, lo que hace el ope-
racion saludable de revulsion ó de-
rivacion esta cantidad por lo re-
gular es insignificante el proble-
ma es mas complejo aun; es
á titulo de funcion morbosa
como fenomeno de compensacion
ó de sustitucion; y en virtud del
afiorismo hipocratico modifica-
do "Dubus morbus sumit abortiv
dicitur obscurat alterum".

Se discutido la cuestión de uti-
lidad, ó de oportunidad de la
operacion de la fistula en un
taberculoso; la operacion no es en

verdad discutible, tratándose de un tísico avanzado en el que no ofrece utilidad ni probabilidad de éxito.

De manera que en resumen estamos autorizados para decir, que la fistula de ano no puede curarse en el tísico que termina, y que no debe curarse sin precaucion sustituir ó derivativa en el tuberculos que convenga.

En opinion nuestra, pueden operarse en los tísicos las fistulas que les produzcan mucho dolor ó incomodidad, siempre; y no me cansare de repetirlo; tomando las precauciones antes dichas, sin que se corra el menor riesgo. Mas

no debemos apresurarnos á operar en los casos que de esta naturaleza se nos presentan, sin que antes observemos al enfermo durante algun tiempo, para ver si hace progreso la afecion pulmonar, si la tos es constante, si la fiebre asciende, si los sudores crecen, si los expectos se purulizan, si la debilidad aumenta, si los ruidos toracicos se entienden, si el enfermo en fin, cuenta aun con resistencia organica suficiente ó por el contrario en ya un tísico que termina, que se ha, que muere. Debe á guardarse á ser posible la evacion templada, en que las variaciones termicas no son

exageradas, sino mas bien la diferencia de temperatura de la noche al dia, sea caia mucha en la cual el enfermo, no tiene necesidad de permanecer en una habitacion cerrada; al hacer la operacion por mas que ella sea completa, se procurara obrar lo menos posible sobre el estinter, afortunadamente no hay necesidad de intervenir en muchos casos, por ser los trayectos superficiales.

Hecha la operacion se dara y sujetara al enfermo a un buen regimen, gran cantidad de leche, aceite de higado de vacas, ferruginosos, quinicos juntos o reparados, no deberá

guardar cama y se acortara sobre un colchon tan solo, eligiendo si es posible una habitacion espaciosa al Sur ó al Oeste dejando facil acceso al aire libre, y teniendo abierta la ventana varias horas ó todo el dia. Se procurara por todos los medios imaginables animarle, alegrarle, distraerle, levantar su decaido animo en una palabra; no cubrir con cataplasma la herida, tocara lo menos posible, limpia sola con una gerinka mañana y tarde, haciendo uso de lociones ligeramente astringentes si es necesario, fencar mejor; pero nunca pomadas; de la tintura compuesta

de Benjui se obtienen excelentes resultados. No debemos apresurarnos a dejar el intestino libre, lo cual se consigue mejor por los laxantes y un regimen adecuado, que por los purgantes propiamente tales; si se provoca la diarrea se alterara y detendria la cicatrizacion por igual mecanismo, que cuando existe los peritones y constante.

A menos que haya un estadio subletal de la lengua, cefalalgia, anorexia, no creo haya necesidad de vaciar el intestino, mas de una vez cada cuatro dias, todos estos detalles pueden parecer futilidades y no dignos de men-

cion; pero estoy seguro que la observancia de todas estas minuciosas reglas, influyen mucho en el tener exito de la operacion.

Finalmente es un punto practico y no el menos importante para el diagnosticos, pronosticos, y tratamiento el saber que la produccion espontanea (nunca traumatica exterior ó cornica) de un flemon ó de un absceso en la margen del ano, y con mayor razon la de una fistula; indica la debilidad ó debilitacion actual y presente del organismo, que debe hacernos temer por el porvenir: es como un organismo declarado en

quiero, que ni siquiera concurso de acreedores puede hacer, pues la tuberculosis va hechazarse encima de todos sus capitales orgánicos, y nada le queda para resistir ataques de ulteriores enfermedades; tal situación impone al médico la obligación, de explorar atentamente el estado de los pulmones, sobre todo si el individuo tiene, si está acometido de una afección ligera todavía al parecer del aparato respiratorio en especial si esta afección, es una pleurexia, cuyo origen se pude sospecharse y aun de terminar como tuberculosis.

Ya he dicho lo bastante acerca de la higiene gral. del tra-

tamiento en el accidente anal, y la medicación diríatriz para no tener necesidad de insistir en ello.

Realizado un trabajo que usando de cierta inmodestia pudiera llamarse analítico, de examen de hechos, fenómenos de actos patológicos en particular, restame tan solo verificar una operación intelectual de sistir, de recapitación, de enunciación en leyes, en conceptos gŕales que tienen su explicación científica, en el transcurso de la memoria, de todo cuando he dicho en estos conceptos, estas leyes, estos juicios sintéticos, expresados bajo la forma de conclusiones, entiendo pueden ser las siguientes.

Conclusiones

- 1º Todo lo que tiende a debilitar, predisponde en causa remota, lejana de fistula de ano y todo lo que debilita es causa ocasional, proxima, cercana de la misma enfermedad.
- 2º No se tiene una fistula de ano por ser tuberculosos, sino porque se esta en disposicion de serlo.
- 3º La fistula de ano en el tuberculoso no la constituye un tuberculo protopatico ni aun denteropatico siquiera, sino que es de origen flemoso.
- 4º La fistula y el tuberculo suelen coexistir, es frecuente verlos juntos, pues ambas

son la expresion fenomenal realizada, de identica causa, pero el proceso, la entidad morbilosa no es la misma.

5º Siempre que nos encontramos con un individuo que padece una fistula de ano y haya en el antecedentes hereditarios tuberculosos debemos con determinados vigilas y explorar con frecuencia el pulmo especialmente si tose.

6º No debe operarse la fistula de ano siempre que el individuo tenga tan constante y pertinaz procedencia de tuberculosis en el pulmón.

7º Siempre que una fistula sea de fecha reciente

de mediana importancia supera poco como indicando no haber llegado aun ha constituido hábito morboso en el organismo puede operarse.

8º Cuando se opera a un enfermo que tenga predisposición a la tisis, debe obrarse lo menos posible, sobre los estínteres musculares, en particular sobre el interno.

9º Debe tenerse siempre la precaución de después de operar una fistula de ano en un tuberculoso establecer en el brazo mejor que en otra región un exutorio de precaución por un caustico, vejigatorio (nunca sedal), como costumbre morbida sustitutiva.

10º No se vuelve el individuo tuberculoso por haberle operado la fistula anal si no que en el había granulaciones pulmonares latentes y fistula rectal evidente y la supresión radical de la última con su hipoxemia flújigo y supuración crónica, habido el bata fuegos, de una verdadera explosión tuberculosa en el pulmón ya predisputado.

11º La fistula de ano no puede curarse en el tísico que termina y que no debe curarse sin precauciones sustitutivas ó derivativa en el tuberculoso que comienza.

12º Si la fistula es una verdadera fuente de donde sin

esar mano pues aun cuando el enfermo sea un tuberculo-
so avanzado debe operarse pues es preferible los inciertos peligros de la operacion al seguro y actual de la disibili-
tacion que en el produce el pus abundante que la fisteria da.

Hle concluido, Ilustrissimo Dñr, no con la conviccion de haber cumplido tal cual mi deber es, y exigiseme pue-
de, dada la competencia, sa-
liduria e ilustracion del
tribunal ante el qual me hallo, ni eso, ni mucho me-
nos; si la voluntad cual el saber, constituyese ciencia, se-
guro estoy que el trabajo mio

seria modelo entre los de su clase, mas desgraciadamente para mi, no es así; mal que pese a un adagio vulgar y bien conocido, "querer no es po-
der," yo he querido, mas no he podido. Ni aun preten-
siones de origin originalidad completa tiene esta memoria.
¿Necesitare decir que el fun-
damento de ella, lo he toma-
do de Ilustres y Preclaros ma-
estros que del punto se han
ocupado? No. Saben mejor
que yo los jueces lo que P.
Pechi dijo, que en el mundo
fisico nada se crea ni se
destruye sino que todo solo
se transforma; esta sabia ley
tiene su perfecta y mas com-

pleta aplicación al mundo
de la inteligencia, à la región
de las ideas, tampoco en ésta;
nace ni muere nada, en
la estricta acepción de la pa-
labra; todo también supretrans-
formaciones solo, que tienen
una base, un fundamento
anterior. Si esto es lo que los
salios à lo mas pueden ha-
cer ! Que hechos yo ; Sencilla-
mente, examinar con el críte-
rio propio, deficiente por cierto,
las opiniones todas que
he podido reunir antiguas
y modernas y de entre ellas
escogitar lo que cumple, lo
que satisface, lo que llenan
las aspiraciones de la ciencia
en nuestros días, pero todos

de una manera imperfecta -
He dicho.

Madrid Setiembre 1882

José Pebartia Yarim

Leida ante el tribunal el 7 de octubre
de 1882.

El Sro

Juan^o Santand^e

